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Genscher in Beijing: Goethe-Institut, 

intensivierte Konsultationen

Vom 30.Oktober bis 2.November stat- 

tete AuBenminister Hans-Dietrich 

Genscher der VR China einen offiziel- 

len Besuch ab und wurde dort u.a. von 

Ministerprasident Li Peng und von 

KP-Generalsekretar Zhao Ziyang 

empfangen. Die chinesischen Gastge- 

ber wiesen auf das traditionell gute 

Verhaltnis zur Bundesrepublik hin, das 

sich ohne Ruckschlage stetig entwickle.

Am l.November fand an der l.Beijin- 

ger Fremdsprachen-Hochschule die 

Erbffnungsfeier fur die Zweigstelle des 

Goethe-Instituts in Beijing statt, bei 

der Genscher die Einweihungsrede 

hielt. Die Errichtung eines Goethe-In

stituts mache deutlich, daB es nicht nur 

politische, wirtschaftliche oder ent- 

wicklungspolitische, sondern auch kul- 

turelle Interessen seien, die beide Lan

der miteinander verbanden.

AuBerdem wurde von beiden AuBen- 

ministern am 31.Oktober ein Protokoll 

liber Konsultationen unterzeichnet, das 

aus drei Artikeln besteht. Beide Seiten 

wollten ihre Konsultationen uber bila- 

terale und multilaterale Fragen ver- 

starken und zu diesem Zweck regel- 

maBig und auf verschiedenen Ebenen 

Gesprache fiihren. Die AuBenminister 

oder ihre Stellvertreter sollten grund- 

satzlich mindestens einmal pro Jahr 

zusammentreten (Bulletin der Bundes- 

regierung Nr.146, S.1316).

Genscher hatte auch ein Gesprach mit 

dem Stellvertretenden Ministerprasi- 

denten Yao Yilin, mit dem er sich we- 

nige Wochen vorher, namlich am 

4.Oktober, bereits in Bonn getroffen 

hatte. China und die Bundesrepublik 

hatten damals ein Abkommen liber fi- 

nanzielle Zusammenarbeit unterzeich

net, demzufolge die deutsche Seite den 

Chinesen fiir das Jahr 1988 200 Mio. 

DM als Darlehen zur Verfugung stellte 

- die doppelte Summe des vorangegan- 

genen Jahres. Bei gleicher Gelegenheit 

hatte die Firma Siemens einen Vertrag 

geschlossen, und zwar mit der chinesi

schen Gesellschaft fiir Elektronik Im- 

und Export sowie mit der Vereinigten 

Gesellschaft fiir Mikroelektronik der 

Stadt Wuxi. Hierbei ging es um den 

Technologietransfer fiir integrierte 

Schaltungen.

Wahrend die chinesischen Exporte in 

die Bundesrepublik seit 1986 konti- 

nuierlich ansteigen, zeigen umgekehrt 

die chinesischen Importe aus Deutsch

land einen kontinuierlichen Abwarts- 

trend (1987 um 20%).

Projektvereinbarungen kbnnten diesen 

Trend vielleicht aufhalten. U.a. wurde 

in Anwesenheit Genschers in Beijing 

ein Vertrag der Firma MBB (liber die 

zweieinhalbjahrige Entwicklungsphase 

fiir das gemeinsam mit einem chinesi

schen Konsortium geplante Verkehrs- 

flugzeug MPC-75) sowie ein Joint 

Venture der Firma Siemens zur Her- 

stellung von digitalen Telefonvermitt- 

lungsanlagen in Beijing unterzeichnet.

Am 12.11. wurde in der Beijinger 

Kunstgalerie eine bundesdeutsche 

Ausstellung mit dem Titel "Stadte zum 

Leben" erbffnet. Die fiinfteilige Aus

stellung zeigt Bilder, die den Stadtebau 

Deutschlands vor dem Zweiten Welt- 

krieg und der Bundesrepublik nach 

dem Krieg sowie Computerdesigns von 

Stadten verdeutlichen. Anwesend bei 

der Erbffnungszeremonie waren Kul- 

turminister Wang Meng und Bundes- 

banminister Oskar Schneider.

Die Ausstellung, die im Rahmen des 

chinesisch-deutschen Kulturabkom- 

mens stattfindet, wandert danach nach 

Guiyang (Provinz Guizhou) und nach 

Zhengzhou (Provinz Henan) (XNA, 

12.11.88). -we-

*(2)

Goethe-Institut in Beijing eroffnet

Am 1. November 1988 wurde in Bei

jing die erste chinesische Zweigstelle 

des Goethe-Instituts eroffnet. An der 

Einweihungsfeier nahmen auf deut- 

scher Seite der AuBenminister Hans- 

Dietrich Genscher und auf chinesi- 

scher Seite der stellvertretende Au

Benminister Zhou Nan und der Stell

vertretende Leiter der Staatlichen Er- 

ziehungskommission He Dongchang 

sowie 350 auslandische und chinesische 

Gaste teil. AuBenminister Genscher 

verwies in seiner Rede auf die lange 

Tradition des deutsch-chinesischen 

Kulturaustausches und bezeichnete die 

Einrichtung eines Goethe-Instituts in 

China als Zeichen dafiir, welch starkes 

kulturelles Interesse die beiden Lander 

verbinde. Er forderte die chinesischen 

Partner auf, "in naher Zukunft auch 

bei uns ein Institut einzurichten." Die 

Eroffnung des Goethe-Institus in Bei

jing werde, so erklarte He Dongchang, 

die kulturelle Zusammenarbeit zwi- 

schen beiden Landern fordern 

(GMRB, 2.11.88; BR, 8.11.88).

Das von dem Sinologen Michael Kahn- 

Ackermann geleitete Institut wurde in 

einem fiir drei Jahre angemieteten 

Gebaude der Ersten Fremdsprachen- 

hochschule Beijing eingerichtet. Die 

Aktivitaten des Instituts werden sich 

zunachst auf die Vermittlung der deut- 

schen Sprache und Landeskunde und 

die Aus- und Fortbildung von Deutsch- 

lehrem konzentrieren und nicht - wie 

es in den anderen Goethe-Instituten 

im Ausland der Fall ist - auf den Kul- 

turaustausch. Einzigartig an dieser chi

nesischen Zweigstelle ist auch, daB der 

deutsche Direktor des Instituts von ei

nem chinesischen Vizedirektor, Chen 

Hangzhu, sowie einem Institutsrat mit 

je drei deutschen und chinesischen 

Vertretern beraten wird. Dieser Insti

tutsrat ist die oberste Entscheidungs- 

instanz der Zweigstelle (BR, 29.11.88).

Diese Regelungen kommen den Wiin- 

schen und Prioritaten der chinesischen 

Seite nach, die gegeniiber westlichen 

Kultureinfliissen noch immer ein ge- 

wisses MiBtrauen hegt. Desungeachtet 

ist die Eroffnung der Zweigstelle Bei

jing und damit des ersten westlichen 

Kulturinstituts in China ein weiteres 

Beispiel fiir das "deutsch-chinesische 

Beziehungswunder" (vgl. C.a., 1987/7). 

-ere-
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Deutsche Filmwoche in Beijing

Im Rahmen des deutsch-chinesischen 

Kuiturabkommens wurde am 29. No

vember 1988 in Beijing die zweite 

deutsche Filmwoche eroffnet. Insge- 

samt warden sieben Filme gezeigt, 

darunter "Lilli Marleen" und "Die Ehe 

der Maria Braun" von Rainer Werner 

FaBbinder, die erfolgreiche Filmko- 

modie "Manner" von Doris Dorrie so- 

wie die Klamotte "Die Supernasen". 

Wie ein Sprecher des Ministeriums fiir 

Radio, Film und Fernsehen erklarte, 

wurden die Filme gleichzeitig in 

Changchun, Wuhan und Changsha ge

zeigt (XNA, 30.11.88). -cre-

OSTEUROPA UND 

SOWJETUNION

*(4)

Erstes sino-sowjetisches AuBenmini- 

stertreffen seit 31 Jahren

Vom 1. bis 3.Dezember 1988 verhan- 

delte AuBenminister Qian Qichen mit 

seinem Amtskollegen Schewardnadse 

in Moskau uber Fragen der Normali- 

sierung des beiderseitigen Verhaltnis- 

ses.

Zuletzt hatte Zhou Enlai i.J. 1957 die 

Sowjetunion in seiner Eigenschaft als 

AuBenminister besucht.

Wahrend sich die sowjetische Seite 

hochst optimistisch gab und eigentlich 

schon in der Tatsache des Zusammen- 

treffens einen Erfolg sah, zeigten sich 

die chinesischen Partner zuriickhal- 

tend.

Beide Seiten stehen seit Oktober 1982 

in Nonnalisierungsverhandlungen und 

fuhren seit Februar 1978 uberdies 

Grenzgesprache - beides auf der Ebe- 

ne stellvertretender AuBenminister.

Konkrete Ergebnisse wurden erwar- 

tungsgemaB nicht erzielt. Immerhin 

aber beruhrte man samtliche - vor al- 

lem auch die heiklen - Fragen. Beide 

Minister stimmten zunachst einmal 

darin iiberein, daB die Zeiten der alten 

Machtpolitik vorbei seien. GroB- 

machtpolitik werde immer mehr durch 

globale und regionale Arrangements, 

vor allem aber durch das zunehmende 

Gewicht der Wirtschaft, der Okologie 

und anderer lebenswichtiger Aufgaben 

zuriickgedrangt. Die Rolle der Staaten 

bestimme sich heutzutage nicht mehr 

nach ihrem militarischen Gewicht, 

sondern durch einen Komplex von po- 

litischen, wissenschaftlich-technischen, 

kulturellen und moralischen Faktoren. 

Es bestehe ein ProzeB der allgemeinen 

Entspannung und des Ubergangs von 

der Konfrontation zur Kooperation. 

Ein Klima des Vertrauens kbnne auch 

zwischen den beiden Staaten weiter zur 

Erreichung des Entwicklungsprozesses 

beitragen.

Beide Seiten waren sich auch darin ei- 

nig, daB die Bedeutung des asiatisch- 

pazifischen Raums in den nachsten 

Jahren zunehmen werde.

Die sowjetische Seite nahm erfreut die 

Erklarung Chinas zur Kenntnis, daB es 

seine Beziehungen zur Mongolischen 

Volksrepublik weiter verbessem wer

de.

AuBerdem lud der chinesische Au

Benminister seinen Amtskollegen zu 

einem Gegenbesuch Anfang 1989 ein. 

Ebenfalls i.J. 1989 soil ein chinesisch- 

sowjetisches Gipfeltreffen stattfinden 

- wahrscheinlich in Beijing; ein solches 

Treffen miisse jedoch sorgfaltig vorbe- 

reitet werden.

Gorbatschow hatte den Wunsch nach 

einem sino-sowjetischen Gipfeltreffen 

bereits in einem Interview mit der chi

nesischen Wochenzeitschrift Liaowang 

im Januar 1988 vorgebracht. Die Zeit- 

schrift hatte an ihn drei Fragen ge- 

stellt, die der sowjetische Parteisekre- 

tar schriftlich beantwortete. U.a. be- 

zeichnete er den Gipfel als eine "logi- 

sche Entwicklung" der bisherigen Ent

wicklung des beiderseitigen Verhalt- 

nisses.

Das chinesische Interesse an einem si

no-sowjetischen Gipfel war anlaBlich 

der Visite Ceausescus im Oktober 

1988 in Beijing bekundet worden. 

Zhao Ziyang und Deng Xiaoping hat- 

ten damals darauf hingewiesen, daB 

man jedoch nicht "uberoptimistisch" 

sein diirfe (XNA, 17. und 18.10.88).

Voraussetzung fiir das Gipfeltreffen ist 

nach chinesischen Erklarungen aller- 

dings nach wie vor die Lbsung der 

Kambodscha-Frage.

Die chinesische Seite wies nach Ab- 

schluB der Verhandlungen darauf hin, 

daB es nicht gelungen sei, die "Drei 

groBen Hindernisse" aus dem Wege zu 

raumen (XNA, 3.12.88). Immerhin 

aber sind dazu erste Schritte unter- 

nommen worden.

Im Juli gab das sowjetische Verteidi- 

gungsministerium beispielsweise be- 

kannt, daB die UdSSR ihre Boden- 

truppen in der asiatischen und pazifi- 

schen Region seit 1985 verringert habe. 

U.a. seien eine Panzerdivision und 

mehrere Einheiten aus der Mongolei 

abgezogen worden. Weitere Reduzie- 

rungen seien geplant. Die UdSSR wol- 

le auch die Prasenz ihrer Marine in der 

Region verringern, falls sie mit den 

USA ein Abkommen uber den Abbau 

strategischer Waffen erzielen kbnnte. 

Was die Sowjetunion - so ihr Verteidi- 

gungsminister Dimitri Jasow-in der 

asiatisch-pazifischen Region wolle, sei 

nicht Krieg, sondern Handel. Auch 

hier fangt die UdSSR also an, eines 

der "drei Haupthindernisse" aus dem 

Wege zu raumen.

Was Afghanistan und Indochina anbe- 

langt, so sind inzwischen ja ebenfalls 

Fortschritte erzielt worden: Der sowje

tische Truppenabbau in Afghanistan 

wird fortgesetzt und auf Vietnam hat 

die UdSSR inzwischen erheblichen 

Druck ausgeiibt: AnlaB fiir Hanoi, sei

nen Ruckzug aus Kambodscha bis 1990 

zu erklaren.

Auch die SS-20-Frage, die noch vor 

wenigen Jahren im beiderseitigen Ver- 

haltnis eine erhebliche Rolle gespielt 

hatte, nachdem die UdSSR immerhin 

108 Systeme dieses Waffentyps in den 

asiatischen Teil (d.h. in die Region 

zwischen Ural und Baikalsee) verlagert 

hatte, ist aus chinesischer Sicht inzwi

schen nicht mehr akut. Offensichtlich 

hat man sich mit der Einsicht abgefun- 

den, daB von dort keine Gefahr aus- 

geht. Mbglicherweise haben die ameri- 

kanisch-sowjetischen Vereinbarungen 

liber den Abbau der Mittelstreckenra- 

keten hierzu ihren Teil beigetragen.

Ungeachtet der "Drei groBen Hinder

nisse" haben die sowjetisch-chinesi- 

schen Kontakte in den letzten einein- 

halb Jahren an Zahl zugenommen und 

erfassen praktisch samtliche Bereiche 

des Umgangs zwischen Staaten. Wie 

die chinesische Seite freilich immer 

wieder hervorhebt, werde es keine 

Riickkehr zu den "Flitterwochen der 

fiinfziger Jahre" geben. Grundlage des 

beiderseitigen Verhaltnisses seien in 

Zukunft die Funf Prinzipien der fried- 

lichen Koexistenz. Von "proletari- 

schem Internationalismus" ist seit lan- 

gem nicht mehr die Rede!

Kurz vor dem AuBenministertreffen 

war auch die dritte Runde der sino- 

sowjetischen Grenzverhandlungen ab-
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geschlossen worden, die elf Tage ge- 

dauert hatten. Dabei war es zu einem 

Abkommen uber den bstlichen Teil 

des Grenzverlaufs gekommen. Auch 

uber die Westgrenze habe man zu 

sprechen begonnen und zu diesem 

Zweck besondere Arbeitsgruppen ein- 

gerichtet, denen u.a. die Aufgabe ob- 

liegen soil, gemeinsam Luftfotos vom 

Grenzverlauf aufzunehmen. Die vierte 

Runde soli 1989 stattfinden (XNA, 

1.11.88). Von Ost nach West sind meh- 

rere Gebiete umstritten - zunachst 

einmal rd. 600 Inseln entlang der bei- 

den Grenzfliisse Amur und Ussuri, 

einschlieBlich des Fuyan-Deltas im 

ZusammenfluB der beiden Strome, des 

weiteren 64 Dorfer in der Jiandong- 

Gegend, daruber hinaus Gebiete in der 

Gegend von Manzhouli und ein groBe- 

res Areal im Pamirgebiet - mit letzte- 

rem war der hier erwahnte "Westab- 

schnitt" gemeint (Naheres dazu C.a., 

Februar 1987, U 3).

Die zweite Runde der Grenzgesprache 

hatte im April 1988 in Beijing stattge- 

funden.

Am 24.10.1988 wurde in Alma Ata ein 

Protokoll uber den Weiterbau einer 

neuen Eisenbahnverbindung zwischen 

der UdSSR und der VR China unter- 

zeichnet. Die Arbeiten an der Neubau- 

strecke, die Kasachstan mit der west- 

chinesischen Provinz Xinjiang verbin- 

den soli, waren Anfang der sechziger 

Jahre im Zuge der Verschlechterung 

des chinesisch-sowjetischen Verhalt- 

nisses eingestellt worden. Die Eroff- 

nung der "Freundschafts"-Verbindung 

ist fur die zweite Jahreshalfte 1992 

vorgesehen.

Neben den AuBenminister-Gesprachen 

und den Grenzverhandlungen laufen 

auch noch die Normalisierungs-"Kon- 

sultationen". Die 12.Runde dieser Ka- 

tegorie hat vom 13. bis 20 Jimi 1988 in 

Moskau stattgefunden, die 13.Runde 

ist fiir April/Mai 1989 in Beijing ge- 

plant. Bei der 12.Runde stand die 

Kambodscha-Frage im Mittelpunkt.

Bei den Normalisierungsgesprachen 

wurde der friihere Stellvertretende 

AuBenminister Qian Qichen, der in- 

zwischen zum AuBenminister avanciert 

ist, durch Tian Zengpei abgeldst.

Fine vierte Runde von Gesprachen 

wurde von der sowjetisch-chinesischen 

Kommission fiir wirtschaftliche, Han

dels- und wissenschaftlich-technische 

Zusammenarbeit gefiihrt, und zwar 

Anfang Juni 1988. Dabei kam es auch 

zur Unterzeichnung mehrerer Regie- 

rungsabkommen, so z.B. iiber die Bil- 

dung von chinesisch-sowjetischen Joint 

Ventures, wie es sie bereits Anfang der 

fiinfziger Jahre gegeben hatte, und 

iiber den Grenzhandel, welch letzterer 

ebenfalls als ein Teil des Entspan- 

nungsprozesses betrachtet wird. Nach 

chinesischen Angaben belauft sich das 

Gesamtvolumen des Grenzhandels 

zwischen Chinas Provinzen Xinjiang, 

Innere Mongolei, Heilongjiang und 

Jilin mit den benachbarten UdSSR- 

Regionen im Zeitraum von 1983 bis 

Ende 1988 auf rd. 700 Mio.USS (XNA, 

30.11.88).

Am 4.5.1988 wurde in Beijing ein Plan 

fur die kulturelle Zusammenarbeit 

zwischen beiden Seiten im Zeitraum 

1988/1990 unterzeichnet. Festgelegt 

wurde dort, daB beide Lander auf ver- 

schiedenen Gebieten, darunter der 

Wissenschaft, der Bildung, der Medi- 

zin, des Films, des Tanzes, der Musik, 

des Kunsthandwerks, des Joumalismus 

und des Verlagswesens kooperieren 

wollen (XNA, 4.5.88).

Trotz intensiver Kontakte ist einstwei- 

len aber nirgends eine Wiederaufnah- 

me der Parteibeziehungen in Sicht. 

Hier handelt es sich um eine heikle 

Frage, die viel mit dem beiderseitigen 

"Gesicht" zu tun hat und die man des- 

halb wohl noch geraume Zeit vor sich 

herschiebt.

Fiir das wohltuende Tauwetter hat vor 

allem Gorbatschow gesorgt. An seiner 

Politik schatzen die Chinesen nicht nur 

die Reformen (dazu ausfuhrlich C.a., 

Oktober 1988, S.775 ff.), sondern auch 

die - inzwischen offensichtlich auch fiir 

China glaubhaften - Bemiihungen um 

Abriistung und Entspannung. Vor al

lem wird der im Dezember 1987 unter- 

zeichnete Mittelstreckenraketen-Ver- 

trag zwischen der UdSSR und den 

USA als Meilenstein empfunden. So 

sehr schatzt man Gorbatschow, daB in

zwischen auch sein Buch "Perestroika 

und Neues Denken" zum Gegenstand 

eines Symposions an der Chinesischen 

Volksuniversitat gemacht wurde.

Perestroika und Deng Xiaoping-Re- 

formen zeigen soviele Ahnlichkeiten, 

daB von einer Konvergenz im ideologi- 

schen Bereich sehr wohl die Rede sein 

kann. Der "Gulasch-Kommunismus", 

das Leistungsdenken und die Ableh- 

nung von Klassenkampf sind hier wie 

dort inzwischen so selbstverstandlich, 

daB solche Fragen nicht einmal noch 

thematisiert werden.

Auch der "spektakulare" Besuch Gor- 

batschows in Jugoslawien, mit dem 

China ja bekanntlich seit 1977 enge 

Beziehungen unterhalt, hat dem sowje- 

tischen Generalsekretar bei den Chi

nesen weitere Pluspunkte eingetragen 

(XNA, 20.3.88). Wohlwollend wurde 

dabei vermerkt, daB die sowjetische 

Fiihrung eine Art Selbstkritik iiber ihr 

Verhalten Ende der vierziger Jahre 

gegeniiber Jugoslawien iibte.

Nur ab und zu kommen noch kleine 

Schatten der Vergangenheit hoch, so 

z.B. als Anfang 1988 die Memoiren 

Gromykos erschienen, der von 1957 bis 

1985 die sowjetische Diplomatic ent- 

scheidend mitgestaltet hatte. Gromyko 

behauptet, daB Mao Zedong der 

UdSSR i.J. 1958 vorgeschlagen habe, 

amerikanische Truppen zu einem Ein

fall nach China zu provozieren und sie 

dort mit Atomwaffen zu vemichten. 

Er, Gromyko, sei von der Verwegen- 

heit dieses Vorschlags iiberrascht wor

den, der ihm von Mao wahrend eines 

Geheimbesuchs in Beijing im August 

1958 unterbreitet worden sei.

Ein Sprecher des chinesischen Au- 

Benministeriums bestatigte inzwischen 

zwar das damalige Geheimtreffen, wies 

jedoch darauf hin, daB die Schilderun- 

gen Gromykos mit den Fakten nicht 

ubereinstimmten.

Als auBenstehender Beobachter fragt 

man sich in der Tat, welchen Sinn ein 

solcher Vorschlag Maos eigentlich hat

te haben sollen. -we-

AFRIKA UND NAHOST

*(5)

Palastinenserstaat

Ausfuhrlich berichteten die chinesi

schen Kommunikationsorgane iiber die 

Ausrufung des Palastinenserstaats 

durch Arafat am 15.November 1988. 

Der neue Staat wurde von China sofort 

diplomatisch anerkannt (auch Taiwan 

begriiBte iibrigens die Proklamation, 

CNA, 25.11.88). Der EntschluB der 

amerikanischen Regierung, dem PLO- 

Chef Arafat keine Einreisegenehmi- 

gung fiir die Teilnahme an der UNO- 

Vollversammlung zu erteilen, wurde 

als "wenig hilfreich" kommentiert. Die 

amerikanischen Ablehnungsargumente 

konnten nicht iiberzeugen: Die PLO 

sei ganz gewiB keine Terror organisa

tion. Vor allem sei Arafat in der gan- 

zen Welt als "gemaBigter" Politiker an

erkannt (XNA, 28.11.88).
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Zuletzt hatte Arafat Anfang Oktober 

1988 der VR China einen Besuch ab- 

gestattet und hatte sich dabei erneut 

fur die konstante Unterstiitzung des 

palastinensischen Kampfes durch Bei

jing bedankt. Arafat war sowohl von 

Parteichef Zhao Ziyang als auch von 

Staatsprasident Yang Shangkun emp- 

fangen worden. -we-

Erste Handelsdelegation Chinas in 

Israel

Am 20.Oktober traf in Tel Aviv die er- 

ste (halboffizielle) Handelsdelegation 

der VR China ein. An der Spitze der 

Sieben-Mann-Delegation stand Luo 

Jinmin, der Leiter der "ITC Investing 

and Trading Co." in Brussel, an der die 

chinesische Regierung einen 50%igen 

Anted besitzt. Luo besitzt zwei Staats- 

angehbrigkeiten, namlich die chinesi

sche und die belgische. Dadurch wird 

seine nationale Identitat verschleiert 

- und Beijing kann jederzeit offizielle 

Handelsbeziehungen zu Israel abstrei- 

ten, zu dem es ja bekanntlich auch kei- 

ne diplomatischen Beziehungen unter- 

halt.

Die Delegation war vor allem interes- 

siert an Elektronik, Computertechno- 

logie und fortgeschrittener Medizin- 

ausriistung.

Im Gegenzug hat das israelische Au- 

Benministerium seine Fiihler nach Bei

jing ausgestreckt. Avraham Tamir, Ab- 

teilungsleiter im Ministerium, besuchte 

die VR China und verhandelte uber 

die Einrichtung akademischer Zentren 

in beiden Landern.

Handelsbeziehungen zwischen Israel 

und China gibt es seit langem, doch sie 

werden offiziell nicht zur Kenntnis ge- 

nommen, sondern laufen uber Hong

kong und Singapur. 1986 soli der bila- 

terale Handel bei rd. 300 Mio.USS ge- 

legen haben. Die meisten israelischen 

Exporte bestehen aus militarischen 

und landwirtschaftlichen Ausriistungs- 

giitern sowie in Beratungsdiensten FT, 

21.10.88). -we-

sUdpazifik

*(7)

Ministerprasident Li Peng auf Sud- 

pazifikreise

Li Peng, der im April 1988 zum Mini- 

sterprasidenten der VR China avan- 

cierte, trat am lO.November seine er- 

ste Auslandsreise als Regierungschef 

an, die ihn nach Thailand, Australien 

und Neuseeland fiihrte. Erste Station 

war Bangkok, wo vor allem die Kam- 

bodscha-Frage besprochen wurde. 

Vietnam solle seine Truppen aus 

Kambodscha so rasch wie mbglich zu- 

riickziehen.

Die chinesische ASEAN-Politik beru- 

he, wie Li Peng betonte, auf vier Prin- 

zipien: (1) friedliche Koexistenz, 

(2) kein Hegemonismus, (3) Gegensei- 

tigkeit und gemeinsamer Nutzen bei 

den Wirtschaftsbeziehungen, (4) au- 

Benpolitische Unabhangigkeit und 

Selbstandigkeit.

Bei einer Pressekonferenz am 13.11 

nahm Li auch zu der Behauptung Stel- 

lung, daB China in Thailand ein Waf- 

fenlager aufbauen wolle. China expor

tiere zwar Waffen nach Thailand, doch 

nur in geringer Zahl. Was Thailand mit 

diesen Waffen anfange, sei Sache der 

thailandischen Seite.

Die Propaganda Hanois hatte vorher 

wiederholt darauf hingewiesen, daB 

China mit seinem "Waffenlager" finste- 

re Absichten in Richtung der "drei in- 

dochinesischen Staaten" verfolge. Der 

Plan eines solchen Lagers laufe den 

Wiinschen der Volker in der Region 

sowie der gegenwartigen Tendenz zum 

Dialog zuwider.

Was die Beziehungen Chinas zu Indo- 

nesien, Singapur und Brunei anbelangt, 

so sei die Wiederaufnahme diplomati- 

scher Beziehungen von chinesischer 

Seite her vollig unproblematisch. Es 

liege also an den drei Landern, hier 

initiativ tatig zu werden. Die Bezie

hungen zwischen China und Singapur 

seien iibrigens besonders freundschaft- 

lich, obwohl sie nicht auf offizieller 

Ebene stattfanden (zwei Monate vor

her hatte der Ministerprasident von 

Singapur, Lee Kuan Yew, die VR Chi

na besucht und dabei bereits mit Li 

Peng Verhandlungen gefiihrt).

In Australien nahm Li an den Feiem 

anlaBlich des 2OO.Jahrestags der Griin- 

dung der ehemaligen Kolonie teil. Die 

Beziehungen zwischen Australien und 

Neuseeland sind unproblematisch. Es 

handelte sich hier also wirklich um ei

nen "Freundschafts"-Besuch, was in der 

Tat auch immer wieder hervorgehoben 

wurde (XNA, 8.11.88).

Li betonte, daB China die Forderung 

der siidpazifischen Lander nach Star- 

kung der regionalen Zusammenarbeit 

und nach einer "Kernwaffenfreien Zo

ne Siidpazifik" unterstiitze.

Warum der neue chinesische Minister

prasident ausgerechnet den Sudpazifik 

als Ziel seiner Jungfernreise ausge- 

wahlt hat, bleibt sein Geheimnis. Es 

hatte dafiir ganz gewiB wichtigere Zie- 

le gegeben, z.B. Japan, die USA oder 

Westeuropa. -we-

Innenpolitik

*(8)

Mehr Offentlichkeit

Mitte November bestatigte der Staats- 

rat der Volksrepublik China, daB in 

Zukunft ein GroBteil der Bestimmun- 

gen nicht mehr geheim oder vertrau- 

lich fiir eine beschrankte Anzahl von 

Beamten verteilt wurde, sondern daB 

diese Bestimmungen "von nun an 6f- 

fentlich gedruckt und verteilt werden". 

Ferner werden "Bestimmungen, die 

das Verhaltnis zu auslandischen Un- 

ternehmen und Geschaften betreffen, 

ebenfalls bffentlich gedruckt und in 

den Massenmedien veroffentlicht, um 

auslandischen Geschaftsleuten zu hel- 

fen, die chinesische Politik zu verste- 

hen". In der Vergangenheit galten alle 

Bestimmungen des Staatsrats, die "auf 

Papier mit rotem Briefkopf herausge- 

geben wurden, als vertraulich". Die 

Veroffentlichung von Bestimmungen, 

"die von Chinas Ministerprasident un- 

terzeichnet sind, wird dazu beitragen, 

daB die Leute genau wissen, was man 

von ihnen will". Ein moglicher Grund 

fiir das neue OffentlichkeitsbewuBtsein 

mag darin liegen, es den Kadern der 

unteren und mittleren Ebene zu er- 

schweren, zentrale Anordnungen in ih- 

rem Sinn zu interpretieren. Dies geht 

indirekt aus den Aussagen des Stellver- 

tretenden Direktors fiir Gesetzge- 

bungsangelegenheiten des Staatsrats, 

Huang Shuhai, hervor, der bestatigte, 

daB "die legalen Rechte und Interessen 

damit klarer gemacht werden". (XNA, 

18.11.88) -ma-

*(9)

Mehr MeinungsauBerungen

Nach Ansicht der Hongkonger Agen- 

tur Zhongguo Tongxun She ("Die Wel

le der ideologischen Emanzipation auf 

dem Festland steigt wieder an") ist 

1988 das Jahr mit dem grbBten MaB an 

freien MeinungsauBerungen "seit Be- 

ginn der Reform und der Offnungspo-




